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 REFORMA MINERA EQUIVALE A HIPOTECAR EL SECTOR: PAN 
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Senadores y sindicatos afirman que si se aprueba la eliminación de terreno libre 
y primer solicitante incluido en el dictamen de reforma a la Ley Minera, cerrará la 
posibilidad de que particulares pidan concesiones que solo se otorgarán mediante 
concurso o licitación pública, lo que detendrá la inversión y podría causar la 
pérdida de un millón de empleos en el sector. En entrevista con Milenio, el senador 
panista José Erandi Bermúdez Méndez señaló que es imposible cuantificar el 
boquete económico y social que se generará de no modificarse sustancialmente 
la iniciativa, que en su opinión, se elaboró con total desconocimiento del sector 
porque inhibe la inversión y plantea situaciones imposibles de cumplir como 
explotar un solo mineral cuando en su mayoría están acompañados de aleaciones 
como son los casos del oro, cobre, plata zinc y fierro. 
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La reforma a la Ley minera, que se encuentra parada en el Senado de la 
República, no solo dañará la inversión en el sector, sino también los ingresos que 
obtiene el gobierno federal por el cobro de impuestos en las utilidades y derechos 
a las empresas, indicaron especialistas. "La minería no sólo genera ganancias por 
su inversión; sino también aporta lo que paga en impuestos en las ganancias, por 
el salarios de los trabajadores y en derechos", dijo Pablo Alejandro Limón Mestre, 
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contador de la Comisión Técnica de investigación Fiscal del Colegio de 
Contadores Públicos de México (CCPM). De acuerdo con información de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), la recaudación por el sector 
minero en 2022 fue de 59 mil 954.1 millones de pesos, cifra mayor en 3.4 por 
ciento, ya que en 2021 la recaudación total fue de 57 mil 972.6 millones de pesos. 

Ir al Índice 
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La Comisión de Participación Comunitaria (Copaco) de la colonia Copilco 
Universidad documentó 14 construcciones en la unidad territorial en las que se 
permitieron pisos por arriba de los permitidos, hasta siete, donde la zonificación 
es de dos y tres niveles máximo, conforme al Programa Delegacional de 
Desarrollo Urbano vigente en Coyoacán. Por medio de quejas y denuncias ante 
el órgano político administrativo y la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento 
Territorial (PAOT), los quejosos intentaron frenar las violaciones al uso de suelo, 
pero el órgano político-administrativo no realizó ninguna acción a fin de 
impedirlas. La PAOT constató que la obra no contaba con registro de 
manifestación de construcción ni trámite alguno ante la entonces delegación 
Coyoacán, que ordenó a su vez una visita de verificación, pero no se llevó a cabo 
"toda vez que no hubo quien atendiera la diligencia". La dependencia insistió ante 
el órgano político administrativo en realizar una nueva inspección a fin de imponer 
las sanciones y medidas para detener la obra, lo que nunca ocurrió. 
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La Fiscalía General de Justicia (FGJ) investiga a la empresa Construcciones y 
Desarrollos Virtuales por operaciones hechas con recursos de procedencia ilícita 
por medio de la cual el ex jefe delegacional de Benito Juárez, Christian von 
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Roehrich, simuló una transacción para comprar dos departamentos del complejo 
City Towers Green & Black. De configurarse el delito de lavado de dinero, con el 
arqueo que realiza la Procuraduría Fiscal, se dará vista a la Fiscalía General de 
la República, "pues no existe justificación de las obras que ha realizado y por las 
cuales recibió un pago de algo que no hizo". De acuerdo con el socio mayoritario 
del desarrollo habitacional Dionisio N, por medio de esa empresa se adquirieron 
dos departamentos para el ex diputado del PAN con un precio de 5.9 y 4 millones 
de pesos. 
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El Congreso de la Ciudad de México aprobó un exhorto a la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo) para integrar la Comisión Especial de Seguimiento a las 
Investigaciones respecto a los presuntos actos de corrupción inmobiliaria en la 
alcaldía Benito Juárez de 2009 a la fecha. Con la creación de esta comisión se 
deberá especificar el objeto de la misma, número de integrantes que la 
conformarán, su duración y competencia; además deberá realizar actividades 
propias del Poder Legislativo. Lo anterior, a fin de tomar las medidas respectivas 
que eviten la repetición de las prácticas de corrupción en el desarrollo inmobiliario. 
Al fundamentar su proposición, la diputada Martha Soledad Ávila Ventura de 
Morena aseveró que el combate a la corrupción debe ser uno de los objetivos de 
las instituciones en la capital, por lo que es indispensable la dotación de medidas 
legislativas, administrativas y judiciales sólidas que permitan desterrar de forma 
definitiva estas prácticas que dañan a la sociedad. 
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La ruta del dinero. En el negocio inmobiliario, un proyecto que gana reflector es 
Latiz, que forma parte de Artha Capital, de Germán Ahumada, y que lleva Vicente 
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Naves. Me refiero a un desarrollo que tiene como ancla las oficinas corporativas 
de Ford y que albergará lo que será el Centro de Investigación y Desarrollo 
(GTBE) de la armadora, lo que se ve como un imán para atraer más empresas. 
Latiz tendrá espacios comerciales, zonas para vivienda, hospital y una parte 
ecológica en Naucalpan, sobre la autopista Chamapa-Lechería, a la salida de 
Lomas Verdes. Es un polo de desarrollo para el Estado de México con una 
inversión inicial de 260 millones de dólares en 190 hectáreas a edificar en siete 
años... 

Ir al Índice 
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Durante el primer trimestre del 2023, Fibra Uno (FUNO) reportó una utilidad neta 
de 6 mil 544 millones de pesos, un incremento del 54.5 por ciento respecto a los 
4 mil 235 millones de pesos reportados en el mismo periodo del año pasado. 
FUNO señaló que sus resultados fueron impulsados por un aumento en el área 
rentable de su portafolio por la operación de grandes proyectos como Mitikah, que 
arrancó operaciones a finales del 2022, así como un alza en los precios de 
arrendamiento y nuevos contratos en los segmentos comerciales, oficinas e 
industriales por el fenómeno del nearshoring. FUNO reportó un flujo operativo 
(EBITDA) de 4mil 654 millones de pesos, lo que significó un alza 9.5 por ciento 
anual. Los ingresos por el cobro de rentas en el periodo totalizaron en 6 mil 378 
millones de pesos, un alza anual del 9 por ciento. 
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La extinción del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y de la 
Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero 
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(Financiera Rural), así como destinar recursos del turismo al Tren Maya y que la 
Secretaría de la Función Pública concentre las compras del Gobierno, marcaron 
el cierre del periodo ordinario de sesiones de la Cámara de Diputados. En total 
fueron nueve reformas, siete enviadas por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, las que fueron aprobadas en la maratónica sesión de 32 horas que inició 
el pasado martes y concluyó la tarde de este miércoles. En plena madrugada, con 
254 votos a favor, 209 en contra y cero abstenciones, el pleno de la Cámara de 
Diputados aprobó la iniciativa presidencial con el que los recursos provenientes 
del turismo serán destinados, en 80 por ciento a mega obras federales como el 
Tren Maya, el Tren Interurbano México-Toluca, el Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec, la Refinería Dos Bocas, el Aeropuerto de Tulum, entre 
otras que actual mente se mantienen en proceso de construcción, y el restante 20 
por ciento al Instituto Nacional de Migración. 
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Los diputados de Morena aprobaron cambios a diversas leyes para que los 
recursos del Derecho de No Residente (DNR) -un impuesto que se cobra a los 
visitantes internacionales y que hasta antes de este sexenio se usaba para 
promover el turismo- sean canalizados a una nueva 'megaparaestatal' que 
controlará, administrará y construirá aeropuertos y ferrocarriles, además de 
prestar servicios aeroportuarios, ferroviarios, turísticos y hasta culturales, todo 
operado por militares. Con un paso más hacia la desaparición del Fondo Nacional 
del Fomento al Turismo (Fonatur), la madrugada del miércoles los diputados 
aprobaron con 254votos a favor los cambios en la Ley Federal de Derechos y de 
la Ley General de Turismo, que establecen que el 80 por ciento de los recursos 
obtenidos por el DNR (unos 19 mil 500 millones de pesos) sean ocupados para 
dar vida a una nueva megaempresa del Estado que se encargará de planear, 
realizar estudios, proyectos e inversiones en aviación, ferrocarriles, turismo y 
cultura. 
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 CRITICAN EN ESCUELA POSTE ¡DE CABLEBÚS! 
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La Secretaría de Obras y Servicios (Sobse) insiste en colocar un poste, como 
parte de la estructura de la Línea 3 del Cablebús, dentro de las instalaciones de 
la primaria El Pípila Mientras que la comunidad escolar señala que 110 fueron 
alertados del proyecto. Hoy, los padres de familia tendrán una reunión con 
personal de la Sobse, Cablebús y la SEP sobre los trabajos. La torre 37 forma 
parte de la estructura elevada de esta ruta, que irá del Centro Cultural Los Pinos, 
cercano a la primaria, en la Primera Sección del Bosque de Chapultepec, hacia el 
pueblo de Santa Fe, junto a la Cuarta Sección. En tanto, la diputada del PAN, 
Frida Guillén, solicitó analizar la reubicación del poste. El trayecto de la Línea 3 
del Cablebús ya había sido modificado, al alejar la ruta por donde irán las cabinas 
de la Casa Luis Barragán, con tal de evitar que la estructura obstruyera la vista al 
cielo desde el inmueble declarado Patrimonio de la Humanidad. La Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, defendió la colocación del poste. Señaló que antes 
ya se había puesto otros en las líneas 1 y 2 del Cablebús, en Iztapalapa y Gustavo 
A. Madero. 
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Ante el reto que tienen las zonas urbanas en el rubro de la movilidad, la 
Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) genera conocimiento y 
especialistas en esta área con una perspectiva integral a través del Centro de 
Investigación en Movilidad Sustentable de la Facultad de Ingeniería. El 
coordinador del Centro de Investigación en Movilidad Sustentable, Gildardo 
Martínez Muñoz, compartió que como parte de las acciones que aporta este 
espacio académico se encuentra la impartición de la Maestría en Movilidad 
Sustentable, programa académico que impulsa una visión integral de los factores 
tangibles e intangibles que inciden en la planeación e implementación de 
proyectos de movilidad. Martínez Muñoz indicó que en el estudio de la movilidad 
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intervienen factores económicos, políticas públicas, sostenibilidad, 
sustentabilidad, y, sobre todo, lo cultural. 
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El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) registra una situación 
muy compleja en sus finanzas, reconoce el vicealmirante en retiro, Carlos 
Velázquez Tiscareño, director general del puerto aéreo. Sin embargo, aclara que 
las finanzas del AICM no son deficitarias, aunque –admite–, sí tienen poco 
márgen de maniobra. Y es que la principal fuente de ingresos de la terminal aérea, 
la Tarifa de Uso Aeroportuaria (TUA) –el cargo que realizan los aeropuertos de 
México a los pasajeros por utilizar sus instalaciones, aplicado en el momento en 
que se compra un boleto de avión– completita, se va directo al Fideicomiso de 
Nafin, etiquetado para el pago de los bonos del cancelado Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (NAICM) (...) Las cifras del cobro y 
transferencia del TUA del AICM a Nafin, son ¡impresionantes! De acuerdo con 
datos oficiales, el AICM ha transferido por el cobro del TUA, a Nafin, un total de 
44 mil 285 millones 239 mil 282 pesos, desde el año 2018, al primer trimestre de 
este año 2023 (...) 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador reapareció en un video publicado en 
sus redes sociales para informar que está bien de salud, aunque reconoció que 
se complicó su contagio de covid-19, lo que trajo un "desmayo transitorio" por baja 
presión. Desde la Intendencia de Palacio Nacional, dijo que el episodio "no pasó 
a mayores" y que "el Creador y los deseos de vivir" permitirán terminar su 
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mandato". Detalló que en aquella reunión en Mérida, Yucatán, el domingo pasado 
para evaluar los avances del Tren Maya, se le bajó la presión y tuvo que ser 
atendido por médicos militares en un sillón. "Como que me quedé dormido, fue 
una especie de váguido, hablando coloquialmente". En un video de 18 minutos, 
reiteró que no pasó a mayores ni sufrió daño al corazón, como se especuló, pero 
sí fue trasladado a la capital en una ambulancia aérea. 

Ir al Índice 

  

 
 CONDENA PRESIDENCIA "PARCIALIDAD Y CRITERIO POLÍTICO" DE LA 
SCJN 

  

La Jornada/ Alonso Urrutia / Emir Olivares 
Nota Informativa 
27/04/2023 
Política 
Alonso Urrutia / Emir Olivares 
Pág:PP-7 
Ciudad de México 

  

La Consejería Jurídica del gobierno federal condenó la resolución de la segunda 
sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que declaró infundado el 
recurso de reclamación de la Presidencia de la República contra la suspensión 
del plan B en el proceso electoral del estado de México y Coahuila. Consideró que 
la decisión "exhibe la parcialidad y el criterio evidentemente político, que no 
jurídico, con que se conducen algunos integrantes del alto tribunal" Criticó la 
participación del ministro Alberto Pérez Dayán en la decisión de la sala, pues 
debió excusarse del caso, en virtud de que la Ley Orgánica del Poder Judicial 
prohíbe a jueces, magistrados o ministros intervenir en asuntos en los que 
participaron o emitieron la resolución cuestionada, pues "su juicio será 
evidentemente parcial en favor de su criterio. 
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Durante tres años y cuatro meses, el gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador invirtió más de 409 mil millones de pesos en el Instituto de Salud 
para el Bienestar (Insabi), que está a punto de desaparecer, pues sólo falta la 
aprobación del Senado para que todas sus funciones se trasladen al IMSS-
Bienestar. En estos poco más de tres años, el uso de los recursos estuvo marcado 
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por un sinfín de irregularidades, pues la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 
observó montos que superan los 6 mil millones de pesos. Hasta la fecha, la ASF 
ha observado al Insabi por más de 6 mil 428 millones de pesos y ha emitido 64 
recomendaciones y 40 promociones de responsabilidad administrativa 
sancionatoria, sin que al momento se desprendan responsabilidades penales. 
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Morena impuso su aplanadora legislativa para aprobar una reforma que permitirá 
transferir 80 por ciento de los ingresos por cobro de expedición de documentos 
migratorios de visitantes extranjeros sin actividades remuneradas, para financiar 
el Tren Maya. El restante 20 por ciento se destinará al Instituto Nacional de 
Migración. Durante la madrugada del miércoles, Morena y sus aliados aprobaron 
una iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador que reforma la Ley 
Federal de Derechos y la Ley General de Turismo, para destinarlos "a la 
planeación, estudio, proyectos e inversión en infraestructura a cargo de la entidad 
paraestatal cuyo objeto social sea la administración, operación y prestación de 
servicios aeroportuarios, aeronáuticos, ferroviarios, turísticos y culturales". En 
resumen, expresaron diputados de la oposición, los fondos que hasta ahora 
aprovechaba el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), se transferirán 
a la empresa del Ejército que administrará el tren en el sureste. 
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Los fuertes vientos que se registraron por la tarde en la Base de Santa Lucía 
provocaron que tres carpas con todo y estructuras metálicas volaran y cayeran 
encima de un grupo de asistentes en el primer día de actividades de la Feria 
Aeroespacial de México (Famex) 2023. "Aproximadamente a las 16:00 horas, 
debido a los fuertes vientos generados en el área, tres stands de exhibición 
sufrieron daños, ocasionando el desplome de estructuras metálicas, resultando 
13 visitantes con lesiones menores, a quienes de manera inmediata se les 
brindaron los primeros auxilios y se evacuaron a unidades hospitalarias para su 
tratamiento", informó la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). La 
dependencia dijo que las empresas que participan en la Feria cuentan con un 
seguro que cubre los gastos para este tipo de contingencias. 
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La auditoría final para que la autoridad aeronáutica mexicana avance hacia la 
recuperación de la Categoría 1 en seguridad aérea podría ser en la semana del 
15 de mayo, informó la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y 
Transportes (SICT). Jorge Nuño Lara, titular de la SICT, dijo que los cambios a 
las Leyes de Aviación Civil y de Aeropuertos ya se avalaron en comisiones en el 
Senado y pasará al Pleno para su discusión y, en su caso, aprobación. "Esto nos 
permite calendarizar la visita que tendría que realizar la Administración Federal 
de Aviación (FAA) de Estados Unidos para hacer la auditoría final, y estamos 
esperando que pueda ser para la semana del 15 de mayo", afirmó. En el marco 
de la quinta Edición de la Feria Aeroespacial Mexicana (FAMEX), el funcionario 
destacó que ya se habló con el director de la FAA para saber cuál es el 
procedimiento que se debe seguir. 
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Ante la insistencia del gobierno federal de no otorgar nuevas concesiones para 
exploración de hidrocarburos en México, Andrés Brügmann, vicepresidente de la 
Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi), dijo que el reto en 
el país es seguir explorando para abrir la puerta a nueva producción. "México 
necesita la fórmula donde gobierno, Pemex y la industria privada trabajemos en 
conjunto para satisfacer la demanda creciente de energía", comentó durante su 
participación en la Convención Nacional Petrolera 2023. Esto lo dijo justo cuando 
en la inauguración de dicho evento, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, 
remarcó que no se darán más concesiones en la administración del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. "Lo hemos comentado en varias ocasiones, en el 
gobierno del presidente López Obrador no se darán más concesiones, estamos 
apoyando las existentes y los contratos que ustedes tienen", dijo. 
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Mientras la secretaría de Energía confirmó que por lo menos este sexenio no 
habrá más Andrés Brügmann, vicepresidente de la Asociación Mexicana de 
Empresas de Hidrocarburos (Amexhi) alertó sobre la caída que se observará en 
los próximos dos años en la actividad exploratoria de las petroleras privadas que 
han llegado a México, misma que no ha tenido continuidad debido a que desde 
2019 se cancelaron las rondas para adjudicación de contratos por parte del 
gobierno. "En los siguientes 21 meses, veremos una reducción en la actividad 
exploratoria, esto debido a que 20 planes de exploración llegan a su fin y al menos 
siete áreas serán retornadas al Estado anticipadamente", dijo Brügmann en la 
Séptima Convención Nacional Pe trolera frente a la titular de Energía, Rocío 
Nahle. 
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SLB y Halliburton, dos de los mayores contratistas de campos petroleros, 
advirtieron a los inversionistas que la magnitud del trabajo no pagado en México 
ha crecido en los últimos tres meses. SLB tenía mil 200 millones de dólares de 
las llamadas cuentas por cobrar relacionadas con México a fines del mes pasado, 
informó la compañía este miércoles en una declaración federal. La cifra es 20 por 
ciento superior al monto registrado a fines del año pasado. Mientras que 
Halliburton dijo en otra declaración, durante el mismo periodo, que las facturas sin 
pagar de su "cliente principal" no identificado en México han aumentado hasta 
representar una parte mayor de sus cobros generales. Dentro de las empresas a 
las que la petrolera estatal adeuda se encuentran Baker Hughes, Cemex, Blue 
Marine, CFE Suministro Básico, Cotemar, Diavaz, GE Oil and Gas, Halliburton, 
Jaguar Exploración y Producción, Siemens, entre muchas otras. 
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El desarrollo del campo Zama no sólo permitirá un aumento en las reservas 
petroleras del país, sino que dejará al Estado ingresos por más de 31 mil millones 
de dólares en beneficios económicos durante su vida útil. El coordinador 
administrativo del Fondo Mexicano del Petróleo (FMP), Mauricio Herrera, aseguró 
que hasta ahora se han registrado inversiones en el sector petrolero que rondan 
los 12 mil millones de dólares, de los cuales el 81% fueron ejercidos por las 
empresas privadas que ganaron contratos en las rondas de licitación. Sin 
embargo, uno de los descubrimientos que traerán al estado importantes 
beneficios es Zama, pues su desarrollo y explotación, permitirán incorporar más 
de 611 mil millones de barriles de crudo equivalente. 
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Una comunidad agraria ubicada en el poblado de Témoris, municipio de 
Guazapares, Chihuahua, exige el pago de 60 millones de dólares a la empresa 
canadiense TC Energy, ya que consideran que los gasoductos que conectan a la 
entidad con Sinaloa, "El Encino-Topolobampo" y "El Oro-Mazatlán", han causado 
agravios a los habitantes. Martin Millanes, abogado que representa a la 
comunidad, explicó que TC Energy diariamente transporta más de 600 millones 
de pies cúbicos de gas natural a través de sus tierras, lo cual viola la Ley Agraria, 
la Ley Ambiental, así como otras normativas del ámbito civil. "Incluso, el Tribunal 
Unitario Agrario del distrito cinco con sede en Chihuahua, en el expediente 
1064/2017, en sentencia firme, decretó desde el 2018 la nulidad délas escrituras 
y contratos que amparaban el paso del gas por nuestra comunidad, ordenando 
desde ese año la celebración de nuevos contratos que fuesen justos y apegados 
a las legislaciones agraria, civil y de hidrocarburos", dijo el litigante, quien mostró 
copia de los documentos a El Financiero. 
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El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que ha detectado que 
existen despachos que ofrecen a los patrones esquemas que simulan ser planes 
de pensiones, con la intención de evadir el pago de contribuciones por las 
nóminas de sus trabajadores. El martes pasado, el SAT publicó en el Diario Oficial 
una modificación a la miscelánea fiscal de 2022, en donde afirmó que el dinero 
otorgado a trabajadores con cargo a planes de pensiones, no tienen el tratamiento 
de ingreso exento para el trabajador, ni las aportaciones a dichos planes son una 
deducción para la empresa. Domingo Ruíz López, especialista fiscal de 
Coparmex, aclaró que la publicación del SAT no es un criterio vinculante, por lo 
que las empresas no están obligadas a acatarlo. 
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Pese a que en el 2019 Jalisco instaló un Consejo de Mejora Regulatoria y una 
estrategia estatal en la materia "para consolidar al estado como uno de los 
ecosistemas económicos más atractivos de México", la tramitología y la falta de 
homologación en los trámites municipales es considerado por el sector 
empresarial como uno de los principales obstáculos al momento de intentar abrir 
un negocio. De acuerdo con la última entrega de Data Coparmex, correspondiente 
al último cuatrimestre del 2022, casi seis de cada 10 empresarios (59.7%) 
manifestaron haber encontrado complicaciones a la hora de realizar algún trámite. 
Dicha cifra supone un crecimiento de 9.7% en comparación con el mismo periodo 
del 2021. Según el reporte, las empresas que buscan expandir sus instalaciones 
en diferentes municipios de la entidad se enfrentan con la dificultad de "la alta 
demanda en temas regulatorios y la falta de homologación de trámites 
intermunicipalmente ". 
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A unos días de la celebración del Día Internacional del Trabajo, los empleados 
mexicanos recibieron otro el regalo: la noticia de la aprobación en comisiones de 
San Lázaro del proyecto de Ley para la reducción de la jornada laboral de 48 a 
40 horas, la cual podría tener un costo para el sector patronal de unos 273 mil 
millones de pesos. La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) indicó que reducirlos días laborales 
impactará de forma seria y permanente a las Pequeñas y Medianas Empresas del 
país, por lo que también habrá consecuencias para la economía nacional. 
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Las ventas de juguetes por el Día del Niño dejarán una derrama económica de 
hasta 300 millones de dólares, de acuerdo con estimaciones de la Asociación 
Mexicana de la Industria del Juguete (Amiju). Durante la celebración del 30 de 
abril se comercializa cerca de 10 por ciento de las unidades de todo el año, 
comentó Miguel Ángel Martín González, su presidente. En conferencia de prensa 
señaló que los festejos de Navidad, Año Nuevo y Día de Reyes son las únicas 
que superan las ventas del Día del Niño. Durante este periodo, del 10 de 
diciembre al 10 de enero de cada año, se captan hasta 65 por ciento de los 
ingresos del sector. Para este año, dijo Martín González, se esperan ventas por 
dos mil 800 millones de dólares. Según proyecciones de la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), la 
derrama económica que dejarán las celebraciones por el Día del Niño superara 
un monto de 25 mil millones de pesos. 
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La Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar) informó que Miguel 
Ángel Martínez, su presidente nacional, durante sus primeras tres semanas de 
gestión, ha impulsado encuentros con titulares de las Secretarías de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes y de Economía, así como con 
autoridades del SAT, la ANAM y entidades estatales. Esto, para avanzar en 
movilidad, trámites, profesionalización, renovación vehicular, asuntos fiscales y 
de seguridad. 
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** ¿Para eso querían el poder? En menos de 24 horas los diputados de Morena, 
PT y Partido Verde aprobaron 9 iniciativas de reforma sin siquiera leerlas, 
brincándose todos los trámites, sin tomar en cuenta la opinión de las y los 
afectados y, claro, sin preocuparse de cuál será el costo de todas esas 
ocurrencias (...) En algunos casos, las reformas de la 4T son verdaderas 
regresiones, como la llamada Ley Buylla, que lleva al marco legal el 
desmantelamiento que ha hecho Elena Álvarez-Buylla del sector científico 
nacional (...) El colmo es que tanto los morenistas como en el gobierno federal 
saben que varias de estas reformas serán impugnadas ante el Poder Judicial y, 
en una de ésas, declaradas inconstitucionales. ¡N'mbre, unos genios! 
 
** Para aprovechar que Claudia Sheinbaum anda hoy en Denver, sería bueno 
saber si está dispuesta a escuchar a los paisanos... o nomás quiere su voto. 
Resulta que, desde hace unos meses, los consejeros de Morena radicados allá 
en Estados Unidos le escribieron a Mario Delgado para exigirle que esta vez sí 
los tomen en cuenta para definir la candidatura presidencial (...) Obviamente, 
Marcelo Ebrard ya dijo que apoya la idea, pero hasta ahora Claudia Sheinbaum 
no se ha dado por enterada. Así que su visita a aquella ciudad de Colorado se 
antoja perfecta para preguntarle. 
 
** La buena es que Andrés Manuel López Obrador ya reapareció. La mala: que 
resultó evidente que tuvieron que levantarlo de su convalecencia para tratar de 
calmar las aguas ante el mal manejo informativo de su padecimiento. La peor 
noticia es que el propio Presidente exhibió como mentirosos a Adán Augusto 
López, al vocero Jesús Ramírez y a Jenaro Villamil, el titular del Sistema Público 
de Radiodifusión (...) El Presidente confirmó que sí se desmayó (...) Y luego se 
quejan los políticos de que nadie les cree. 
 
** Ante las constantes, reiteradas y cada vez más desorbitadas críticas de parte 
de su antecesor Jaime Bonilla, la gobernadora Marina del Pilar Ávila le reviró con 
humor y un poco de psicoterapia. (...) A ella en Baja California le tocó un ex 
gobernador tóxico. Y al ritmo de la popular canción del Grupo Firme, la mandataria 
le soltó: "¡Ya supééérame!". 
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** Nos cuentan que en el Senado no sólo mantienen inoperante al Instituto 
Nacional de Transparencia (Inai), sino además violan la ley de protección de datos 
personales. Nos hacen ver que a todos los visitantes al recinto legislativo (...) Se 
les solicita su credencial de elector y sin su consentimiento se le sacan fotocopias, 
además de que se toman fotografías de algunos de los invitados. No hay aviso de 
privacidad, ni tampoco el destino de los documentos fotocopiados (...) 
 
** A quien de plano ya le endilgaron el calificativo de tóxico es al exgobernador de 
Baja California, y actual senador Jaime Bonilla. Su sucesora, Marina del Pilar Ávila 
Olmedo (...) Tronó ante la insistencia de Bonilla por criticar a doña Marina del 
Pilar. A las últimas críticas de Bonilla, la gobernadora respondió dedicándole la 
popular canción de Grupo Firme "Ya supérame" y dijo: "hay algunas personas que 
tienen exparejas tóxicas... (yo) tengo un exgobernador tóxico (...) Hay quienes 
piensan que, aunque el senador posee fuero, podría ser denunciado por violencia 
política de género. 
 
** La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, que presidide el 
morenista Ignacio Mier, finalmente acató la única disposición que estaba 
pendiente de una resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación y que se ordena incluir a Movimiento Ciudadano a la Comisión 
Permanente (...) 
 
** Nos dicen que el Instituto Nacional Electoral (INE) tiene la mirada sobre las 
"corcholatas", que siguen acumulando denuncias por presuntos actos de 
precampaña y campaña por sus aspiraciones a la presidencia. Ahora fue el turno 
del canciller, Marcelo Ebrard, quien tendrá que deslindarse de las muestras de 
apoyo de sus simpatizantes (...) Ya se verá cómo reacciona ante este tipo de 
casos el INE, ahora presidido por Guadalupe Taddei. 
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** Que el efecto premio Oscar sigue pesando y a unas horas de que Alejandro 
González Iñarritu, Alfonso Cuarón y Guillermo del Toro solicitaran a la Suprema 
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Corte impedir la desaparición del Fondo de Inversión y Estímulos al Cine, la 
Segunda Sala rechazó un proyecto de la ministra Loretta Ortiz que proponía negar 
un amparo contra la extinción de ese fondo (...) 
 
** Que Jaime Bonilla, ex gobernador morenista de Baja California y ahora petista, 
aprovechó un acto de su nuevo partido para criticar a la mandataria en funciones, 
Marina del Pilar Ávila, por tener audiencias públicas en palacio de gobierno, lo 
que la aludida respondió al estilo Claudia Sheinbaum con un "Yaaa supérame y 
deja de hablar mal de mí, tienes que saber perder, igualito que sabes mentir" (...) 
 
** Que hoy la FGR intentará acusar por quinta ocasión a Emilio Lozoya, ex director 
de Pemex, por el caso de la planta chatarra de Agronitrogenados, a menos de 
que la empresa petrolera haya aceptado un acuerdo reparatorio del daño 
causado, pero también se sabrá si la defensa del ex funcionario ha logrado dar 
algún paso, después de que aseguró que buscará llevar a juicio al ex presidente 
Enrique Peña Nieto (...) 
 
** Que la Fiscalía de Ciudad de México alista otra acusación contra Christian Von 
Roehrich de la Isla, ex alcalde de Benito Juárez, y su hermana Sofía Soraya. A él 
se le imputó el fin de semana pasado uso ilegal de atribuciones y facultades, 
mientras que ella está procesada por asociación delictuosa, pero ahora el 
Ministerio Público integra una investigación contra ambos por operaciones con 
recursos de procedencia ilícita (...) 
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** 1. "Una conversación sobre mi salud, para amigos y adversarios", dijo el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. De buen humor, reapareció en redes 
a cuatro días del anuncio de su tercer contagio por covid-19 (...) "Me fui a una gira 
muy intensa que inicié en Veracruz, hubo cambio de clima, fui después a Quintana 
Roo, estuve en Chetumal, en Quintana Roo, y luego en Mérida, y ahí me hizo 
crisis porque se me bajó de pronto la presión", explicó. Tuvo un "desmayo 
transitorio" y, aunque el titular de la Sedena autorizó que lo trasladaran a un 
hospital, él charoleo y pidió que no fuera así (...) 
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** 2. México está en tránsito a ubicarse en los primeros 10 países de industria 
aérea y aeroespacial, afirmó el canciller Marcelo Ebrard (...) En representación 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, el funcionario inauguró la Feria 
Aeroespacial México 2023, en las instalaciones de la Base Aérea Militar número 
1, de Santa Lucía. A México ya nada lo frena. Ya verán. 
 
** 3. Así viven los transportistas de Nuevo Laredo, Tamaulipas, atrapados en un 
pantano de huachicol y amenazas perpetradas por Erika Tovar, supuesta 
funcionaria de Pemex. Deben elegir entre llenar sus tanques con combustible 
ilegal o arriesgarse a la ira de los criminales, mientras las autoridades se hacen 
de la vista gorda (...) Claudia Cynthia Sánchez, directora de la Canacar, prioriza 
mantener su puesto por encima del bienestar de los transportistas y los ignora (...) 
 
** 4. Uno de los argumentos más sólidos que tiene el gobierno federal y el 
movimiento transformador contra el INE, encabezado por Guadalupe Taddei, son 
los costos de operación. Así que, durante la primera visita privada de consejeros 
del INE a los coordinadores de partidos de la Cámara de Diputados, se 
comprometieron a explicar peso por peso el presupuesto 2024 que soliciten (...) 
Ignacio Mier, presidente de la Jucopo, pronosticó un diálogo franco. Ya era 
tiempo. 
 
** 5. "Inusitado, inverosímil, terrible", fue como calificó el fiscal de Morelos, Uriel 
Carmona, la decisión de la jueza Alejandra Trejo de dejar en libertad a Luis Alberto 
"N", El Diablo, en cuyo domicilio se hallaron las pertenencias de dos hombres y 
una mujer a los a que presuntamente habría asesinado en el municipio de 
Huitzilac. En entrevista con Francisco Zea para Imagen Radio, el fiscal explicó 
que, para la juzgadora, la manera en que la FGJ de Morelos obtuvo la dirección 
del sujeto fue ilegal y, por lo tanto, también el cateo en el que se encontraron las 
pruebas que lo vinculan al doble homicidio y al feminicidio (...) 
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** El particular estilo de legislar de Morena pasará a la posteridad como el modo 
"Ráfaga de Albazos" (...) Hay que votar todo; si hay proyectos que nadie ha leído, 
ni modo. Para todas las leyes aprobadas bajo ese método hay observaciones, 
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pero en el caso de la Ley de Ciencia no tiene sentido que se organice un 
parlamento abierto y la ley se apruebe cuando el parlamento está en marcha. 
¿Van a comenzar a dialogar con los científicos cuando la ley se publique en el 
Diario Oficial? Ni la burla perdonan. El afán de la 4T de romper con la comunidad 
científica y cultural del país es enfermizo (...) Como epílogo, Morena dejó para 
mejor ocasión la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas. Caso único del 
mundo en un partido que se dice de izquierda. 
 
** ¿Quién se hace cargo del fracaso del Insabi? (...) ¿Quién asumirá las 
consecuencias del fallido proyecto? Una vez que el Insabi quede bajo tierra la 
idea es que las eventuales pruebas de malos manejos también se entierren. Nadie 
sabe, nadie supo. Por decisiones así, se entiende la obsesión del gobierno por 
terminar con las instituciones encargadas de la transparencia. Mientras más 
opacidad, mejor. 
 
** Nadie pide a la fracción de Morena en el Senado que legisle en contra de la 
agenda del gobierno federal. Claro que no. Pero sí se le exige que tome su trabajo 
con seriedad, que escuche a las partes involucradas y también a las voces de la 
oposición y que se destierre ese vicio del fast track que desprestigia el trabajo 
legislativo (...) Debe haber altura de miras. Sensatez y sentimientos. Mente clara 
y visión de largo plazo. El horizonte del país no concluye en septiembre del 2024, 
seguirá. 
 
** El presidente se atiende de su tercer Covid (...) Ayer filmó un mensaje para 
redes en los pasillos de Palacio (...) Quedó claro que sus voceros encargados de 
informar sobre su estado de salud inicialmente mintieron. El presidente reconoció 
que tuvo un desmayo transitorio, como si se hubiera quedado dormido a la mitad 
de una junta de trabajo con ingenieros militares, que le pusieron un litro de suero 
para levantarle la presión y que fue trasladado a la ciudad en una ambulancia 
aérea. ¿Los voceros que mintieron aceptarán su responsabilidad o seguirán como 
si nada? ¿Quién les creerá la próxima vez? 
 
** Durante la reciente sesión del Consejo Consultivo de la UNESCO, la 
representación mexicana, que encabeza el embajador Juan José Bremer 
presentó, junto a otros países, la iniciativa de declarar el 2025 como el Año 
Internacional de la Ciencia y Tecnología Cuánticas. La propuesta mexicana 
recibió de inmediato el respaldo de comunidades científicas de muchos países 
(...) De manera que tiene muchas posibilidades de concretarse. 
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Entre los muchos actores políticos que se están moviendo en las elecciones del 
Estado de México, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, es de los personajes más visibles e interesados en que la candidata 
de Morena, Delfina Gómez gane la contienda por la gubernatura mexiquense. 
Primero, porque la mandataria capitalina sabe que, si gana, la maestra sería una 
aliada clave para su proyecto presidencial; pero también sabe que, si pierde, la 
denota en el estado vecino de la capital y con el mayor número de votantes a nivel 
nacional (126 millones de electores según el padrón actualizado) afectaría 
gravemente su aspiración al 2024 (...) ¿Podrá Sheinbaum cumplir con el encargo 
de su jefe político el presidente y de paso sumar el Edomex a los estados 
gobernados por Morena con los que ya tiene alianzas para que la apoyen en su 
proyecto presidencial? ... Los dados mandan Capicúa. Repetimos el tiro. 
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La enfermedad del presidente Andrés Manuel López Obrador, el covid-19 y la 
afección cardíaca resultado de ella, modificaron sustancialmente la hoja de ruta 
de la sucesión presidencial (...) Parte de ello quería exponerse a los gobernadores 
de Morena citados en Palacio Nacional, pero no se sabe si finalmente se lo 
plantearon (...) Los planes de contingencia se han elaborado en forma de 
escenarios en Palacio Nacional y no tienen una fecha de implementación, porque 
depende de la recuperación de salud de López Obrador y el orden y el ritmo que 
él quiera imprimirles (...) El encuentro con los gobernadores era importante, 
porque juegan un papel altamente significativo en los planes de contingencia. La 
idea es reorganizar la operación territorial para las elecciones, y convertirlos en 
operadores estatales, sumándolos a los superdelegados del Bienestar, que se 
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encargan de los programas sociales/clientelares en cada entidad y de los 
padrones electorales (...) Las acciones planteadas en los escenarios elaborados 
en Palacio Nacional obligan a un adelanto de la sucesión (...) El cómo y a partir 
de cuándo dependerá de López Obrador (...) 
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El presidente López Obrador reapareció ayer por la tarde en un video de 18 
minutos, después de 79 horas de ausencia total. En realidad, la última vez que se 
le vio en público fue el viernes a las once, al encabezar el 109 aniversario de la 
defensa del Puerto de Veracruz, en la Macroplaza del Malecón, donde hizo el 
discurso en el que rechazó cualquier tipo de intervención de Estados Unidos. Por 
la tarde viajó a Chetumal, visitó Cancún. El sábado fue de sobrevuelos del Tren 
Maya y durmió en Mérida (...) Me quedé como dormido, pero no perdí el 
conocimiento, porque se me bajó la presión. Reveló que le pusieron un litro de 
suero para estabilizarlo, que lo quisieron sacar en camilla por órdenes del 
secretario de la Defensa, pero que hizo valer su rango de Comandante Supremo 
y se fue caminando, y que sí, que regresó a la Ciudad de México en un avión 
ambulancia, pero que iba sentado, consciente, y que ya se recuperó del covid (...) 

  

Ir al Índice 

  

 
 RAZONES / INSABI: CRÓNICA DE UN FRACASO ANUNCIADO 

  

Excélsior/ Jorge Fernández Menéndez 
Columna 
27/04/2023 
Primera-Nacional 
Jorge Fernández Menéndez 
Pág:8 
Ciudad de México 

  

Desde el mismo día de su creación se sabía que el Instituto Nacional para la Salud 
y el Bienestar (Insabi) sería un fracaso. No por el boicot de oscuros grupos de 
poder. Tampoco por la herencia de los gobiernos del pasado. El Insabi fue una 
creación de este gobierno destinada, desde el origen, al fracaso. En enero de 
2020, cuando estallaron los problemas por el desabasto de medicinas y el 
desastre organizativo que era el naciente instituto, el exsecretario de Hacienda, 
Carlos Urzúa, que fue testigo de su gestación, escribió que "el diseño del Insabi 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=27/04/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230427&ptestigo=10047D0-2C2D1E1.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=27/04/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230427&ptestigo=1004B40-2C2D6F5.PDF&a=0


 

carece del debido sustento normativo, financiero y operativo, lo que puede 
condenarlo a convertirse en una riesgosa quimera" (...) El Insabi y los sistemas 
de compras de medicinas que se quisieron instaurar nunca funcionaron porque 
los funcionarios del sector salud y del propio instituto que fueron designados no 
tenían idea de cómo hacerlo (...) 
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Alejandro Moreno no dejará la presidencia nacional del PRI en agosto de este 
año, cuando termina su oficialmente periodo. El Tribunal Electoral avaló la 
prórroga que lo mantiene en el cargo hasta el 2024. Tiene lo que quería: 
"palomear" a los candidatos del PRI que van solos o en alianza para el 2024. Otra 
vez se salió con la suya. En una sesión que cambió de hora hasta tres veces —
las presiones estaban a todo lo que dan— el pleno del TEPJF revocó la resolución 
del INE que anulaba las modificaciones al estatuto del que hizo el Consejo Político 
Nacional del PRI para que Moreno Cárdenas se quede en el cargo hasta el 2024. 
Los magistrados aprobaron, por mayoría, el proyecto del expresidente del 
Tribunal, José Luis Vargas, quien se pronunció por la "autodeterminación" de los 
partidos (...) La revocación constituye un revés para los priistas que impugnaron 
la prórroga: Miguel Ángel Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu, Pedro Joaquín 
Coldwell, entre otros. Los quejosos impugnan la permanencia del político de 
Campeche al frente del CEN del PRI, por considerar que Alito reformó los 
estatutos ilegalmente y en beneficio propio, y no del partido que encabeza (...) 
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Finalmente apareció el Presidente. Después de estar ausente desde el domingo 
23 de abril a mediodía, López Obrador publicó un largo video de 18 minutos a las 
5:14 pm de ayer miércoles 26 de abril en Twitter. La figura presidencial, que en 
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este sexenio vemos hasta en la sopa, estuvo desaparecido alrededor de 77 horas. 
Mucho se especuló, pero, al final, la versión oficial resultó cierta. Ayer, López 
Obrador explicó qué fue lo que pasó con su salud. Sí, se contagió de covid-19 tal 
como había informado el domingo 23 de abril a las 3:32 pm en un tuit (...) Todo 
indica que el Presidente se reintegrará pronto a sus labores cotidianas. Qué 
bueno. El país lo necesita. Lo interesante es que tuvimos una situación muy 
peculiar durante esta semana: la ausencia de la figura presidencial durante 77 
horas. Y no estamos hablando de cualquier figura presidencial, sino de López 
Obrador que nos tiene acostumbrado, desde que tomó posesión, a estar presente 
todos los días con algún tipo de comunicación, ya sea las mañaneras de lunes a 
viernes, las giras los fines de semana o videos que postea en las redes sociales 
(...) 
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** Banco del Bajío tuvo cambios relevantes en su Consejo de Administración. Ayer 
se llevó a cabo la asamblea general ordinaria de accionistas que se celebra cada 
año, en la que se anunció que Salvador Oñate Ascencio dejará su posición como 
presidente del Consejo del banco. Sin embargo, permanecerá como consejero 
propietario y como presidente honorario vitalicio para apoyar al gobierno 
corporativo. Este cambio se da luego de que Oñate Ascencio estuviera al frente 
del Consejo de BanBajío durante 29 años, periodo en el que la institución logró 
posicionarse como el cuarto banco en otorgamiento de crédito a Pymes y uno de 
los principales para financiar al sector agroalimentario (...) Otros nombramientos 
fueron los de Edgardo del Rincón Gutiérrez como consejero propietario, Joaquín 
David Domínguez Cuenca como consejero suplente, Blanca Verónica Casillas 
Placencia será consejera propietaria y Alexis Milo Caraza toma la silla de 
consejero independiente. En tanto que Elizabeth Marván Fragoso se 
desempeñará consejera independiente y Eduardo Gómez Navarro va como 
consejero honorario (...) 
 
** Desde el Colegio Nacional del Notariado Mexicano, que preside Guadalupe 
Díaz Carranza, se lanza hoy una alerta para prevenir fraudes a través de 
escrituras digitales. Esto debido a que, a partir de agosto, se podrán tramitar las 
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escrituras de forma digital, sin embargo, los notarios subrayan la importancia de 
conocer que éstas contarán con diversos protocolos electrónicos de seguridad 
(...) Aunque la digitalización de este trámite representa claras ventajas en tiempo 
y eficiencia, como todo proceso de este tipo requiere de poner atención a la 
seguridad de la información, por lo que ya se prepara la campaña "Que no te 
sorprendan", con el fin de informar a los usuarios (...) El reto está en concretar las 
primeras entregas de escrituras de forma remota con un protocolo electrónico de 
seguridad que integre las medidas más estrictas a nivel mundial. 
 
** FedEx Express México, a cargo de Jorge Torres, celebra hoy la inauguración 
oficial de dos estaciones operativas ubicadas en la Ciudad de México. Dichas 
estaciones forman parte del plan de la empresa para impulsar la dinámica 
comercial y el desarrollo en la región. Las nuevas instalaciones se encuentran 
ubicadas en zonas estratégicas para el desarrollo eficiente de las operaciones de 
FedEx Express: una está en la Alcaldía Gustavo A. Madero -punto clave al norte 
de la capital del País-, la cual atiende 38 centros de envío y cubre 561 códigos 
postales, seis alcaldías en la Ciudad de México y 16 municipios en el Estado de 
México, para un total de 150 rutas. La otra estación es el Centro de Operaciones 
en la Alcaldía de Iztapalapa, que comenzó sus actividades el 11 de julio de 2022 
y atiende a 39 centros de envío (...) 
 
** En estos días, Grupo Gigante, que preside Ángel Losada, anda muy movido. 
Está inaugurando las primeras tres tiendas de su nuevo concepto Casaideas, 
luego de haber firmado un joint venture con esta cadena de origen chileno. En 
total, Casaideas cuenta con 82 tiendas en toda Latinoamérica, 40 de las cuales 
están en Chile, 23 en Perú, 13 en Colombia y otras seis en Bolivia (...) La 
compañía reconoce cuando es mejor importar directamente un concepto o marca 
y éste es un buen ejemplo. Lo mismo ocurrió con las tiendas especializadas en 
mascotas Petco. Las primeras tres tiendas Casaideas que lanzará Gigante se 
ubicarán en la Ciudad de México. 
 
** Christian Riley... Será la nueva responsable regional de Norteamérica de 
Santander, cargo en el que liderará todos los negocios del banco en Estados 
Unidos y México a partir de octubre. En estos países, Santander atiende a 25 
millones de clientes, tiene 45 mil empleados y mil 900 sucursales. 
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Más allá de los esfuerzos de hace años por mejorar la penetración financiera, 
hasta ahora los resultados son pobres. Además los últimos tiempos tampoco han 
ayudado. Gris papel de la banca de desarrollo, y cero apoyo a las pymes por el 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Con una elevada inflación por 3 años 
y tasas a niveles del 11.25%, el costo del crédito está por las nubes. Justo para 
las sofomes el panorama se ha complicado y su rol en favor de las pymes ha 
caído, más cuando el martes se formalizó el deceso de la FND, determinación sin 
sentido, máxime la astringencia crediticia y que Nafin-Bancomext de Luis Antonio 
Ramírez tampoco son contrapeso (...) Fitch que dirige Carlos Fiorillo tiene a ese 
ámbito con perspectiva negativa, así como a varios intermediarios. No se descarta 
que vengan otros. En una presentación de la directora senior Mónica Ibarra, 
cabeza regional del sector de IFNB, se hace ver que las emisiones de deuda de 
ese segmento ahora también enfrentan la competencia del papel gubernamental 
que ofrecen altas tasas (...) 
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Aunque en sesión maratónica, los Diputados de Morena aprobaron en fast track 
ocho iniciativas de ley que enviaron ayer mismo al Senado, con una total 
irregularidad a los procesos legislativos, como no tener dictamen las dos que más 
preocupaban al sector privado: la reforma administrativa y la minera quedaron 
fuera de este paquete. No hay, desde luego, que cantar victoria porque, tanto la 
reforma administrativa como la minera siguen vigentes y la intención es 
aprobarlas, y ojalá que sin tanto desaseo legislativo, en el periodo ordinario (...) 
En el caso de la minera, las próximas horas serán decisivas en el Senado (...) Lo 
que preocupa a los empresarios es la total discrecionalidad con la que se 
pretenden otorgar, renovar y revocar concesiones mineras (...) La duda es si en 
el freno a la reforma minera influyó la protesta que hizo pública Mary Ng, ministra 
de Promoción de Exportaciones y Comercio Internacional de Canadá, (...) Pidió 
que se realicen consultas amplias con los todos los empresarios, incluidas, desde 
luego, las empresas canadienses, que representan la mayor inversión extranjera 
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en minería (...) Otra iniciativa que se quedó en stand by fue la propuesta para 
reducir la jornada laboral de 6 a 5 días (...) 
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La Ley Minera aprobada en la Cámara de Diputados afectó de inmediato el T-
MEC, originando una queja formal de Ottawa al gobierno mexicano que pinta para 
convertirse en otra disputa comercial. Y también tuvo otra afectación inmediata, 
la venta de Banamex. El principal postor por el banco, Germán Larrea, tiene su 
principal negocio en minería, Grupo México (...) La iniciativa trae temas 
importantes que han sido impulsados por los colectivos, como eliminar el carácter 
preferente a la actividad minera (...) O también evitar darle agua de manera 
prioritaria a las minas, sino hasta ver el cumplimiento de sus obligaciones. Pero 
la iniciativa trae un problema central, el de la exploración (...) El sector se va a 
estancar. (...) Y si bien al final éstas podrán durar 30 años, prorrogables por otros 
25 y otros 25 años, lo cierto es que la iniciativa deja muchas dudas en el sector 
minero. 
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Dicen que fueron más de 650 apps, que se han reducido a 250, pero es una 
estadística poco confiable de una actividad financiera ilegal que se mueve a través 
de call centers y apps, en la que ofrecen financiamiento y tarjetas de pago a 
quienes no tienen acceso al crédito bancario, y al aceptar el rastreo de cookies, 
les permiten acceso a sus bases telefónicas y toda la información disponible, no 
sólo para "montarles deudas", sino también para extorsionarlos. Por eso, la 
aprobación de la reforma propuesta de manera conjunta por Luis Armando 
Melgar, diputado del Verde y presidente de la Comisión de Hacienda y, el diputado 
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del PRI, Yerico Abramo Masso, que propone de tres a seis años de cárcel a 
quienes mientan a la gente con que son "opciones financieras" falsas (...) 
Recordemos casos: el próximo 4 de mayo, NU México que se presenta ya como 
SFP (Sofipo), lanza su Cuenta Nu de ahorros y débito "sin condiciones absurdas" 
con oferta de pago de interés de 9% (no dice sobre qué tipo de saldo o 
compromiso de plazo y monto), con dinero disponible 24/7. Supongo que entra 
con Arcus al Sistema de Pagos (...) 
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¿Se acuerda del "astro" de la jurisdicción de la CDMX, el doctor Júpiter, juez de 
Control a modo de las causas de la 4T? Aquí le hemos dado cuenta de las 
desorbitadas resoluciones de López Ruiz, que en cuestión de minutos embarga 
empresas enteras y gira órdenes de aprehensión tan ridículamente ilegales (...) 
Pues hete aquí que la radiación de sus atropellos ya llegó al Tribunal Federal de 
los Estados Unidos, en Massachusetts. El Gobierno de la ciudad está señalado 
por facilitar, a través de distintas instituciones de seguridad, una extorsión a cargo 
de Servicios Funerarios GG y los hermanos Pablo y Carlos Peña en la compra-
venta de Grupo Gayosso (...) Y lo peor es que eso no es lo peor, ya que, por la 
naturaleza del sistema judicial americano, las tropelías de Júpiter y sus 
compadres en el Ministerio Público serán, invariablemente, material probatorio 
(...) Que no les sorprenda que los videos terminen en un documental de Netflix o 
en una clase universitaria sobre la involución del acceso a la justicia en los países, 
alguna vez en vías de desarrollo. 
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Nada grata la conclusión, aunque basada en la realidad: América Latina y el 
Caribe transita "por una nueva década perdida", con efectos mucho más severos 
que los registrados en los años 80 del siglo pasado, cuando las políticas 
neoliberales infestaron a la región. A tal grado ha empeorado el panorama, que 
en el periodo 2014-2023 la actividad productiva (...) Ayer, la Comisión Económica 
para América Latina y el Caribe (Cepal) divulgó su sexto Informe sobre el progreso 
y los desafíos regionales de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible en la 
región (...) Del citado informe se toman los siguientes pasajes (...) La cascada de 
choques que ha afectado a Latinoamérica han creado una verdadera crisis del 
desarrollo en la región (...) Terrible balance y perspectiva para una región 
extremadamente rica, pero que al mismo tiempo es catalogada como la más 
desigual del planeta. Es el resultado de casi cuatro décadas de neoliberalismo 
que arrasó a los pueblos latinoamericanos. 
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La concentración de autoridad en una sola persona, al punto de someter a otros 
poderes y órganos autónomos, choca frontalmente con el diseño de democracia 
moderna, que se ha estado configurando en México en las últimas décadas. No 
debe sorprendernos. El presidente López Obrador fue muy claro desde su 
campaña electoral al decir que deseaba "un cambio de régimen". Tal vez no 
entendimos bien que ese cambio implica el retornar al diseño de Estado que 
tuvimos por muchas décadas, sin órganos autónomos y sin poderes Legislativo y 
Judicial independientes (...) ¿Por qué la prisa entonces? Obviamente, hay quienes 
la asocian a la salud del presidente López Obrador, por toda la ola de 
especulaciones que se ha desatado. Creo que más allá de eso, la explicación está 
en los tiempos políticos que vienen (...) No es gratuito que López Obrador haya 
señalado que la reforma judicial, que ya no pudo hacer, le quedará al siguiente 
gobierno, suponiendo que será de Morena (...) Esa será la vía más importante 
para reencauzar la construcción de la democracia moderna que se ha 
interrumpido a lo largo de esta administración. 
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El gobierno de Canadá está particularmente incómodo con los cambios a la Ley 
Minera que se están debatiendo en el Congreso; sin embargo, con una 
tranquilidad asombrosa, Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, dice que ya 
le explicó a la ministra de aquel país, Mary Ng, que lo propuesto no viola el T-
MEC y sólo es una adecuación a una ley de 1992. Nuevamente, el problema es 
que otro de los socios comerciales de México se queja de que esta administración 
esté tomando decisiones de una manera precipitada (...) Para los canadienses, 
como para muchos mexicanos, no se entienden la prisa y las confusiones con las 
que se está negociando esta ley, puesto que se pasó de una barbaridad a otra no 
tan mala, prácticamente sin tomar aire (...) 
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Los titulares de las autoridades regulatorias de Cuba, Colombia y México firmaron 
ayer la Declaración de Acapulco para la creación de la Agencia de Medicamentos 
y Dispositivos Médicos de Latinoamérica y el Caribe (Amlac), "mecanismo para 
contribuir a la integración regional mediante la armonización y la convergencia en 
la regulación sanitaria, en procura del acceso a medicamentos y dispositivos 
médicos seguros, eficaces y de calidad" (...) La Declaración de Acapulco tiene un 
gran valor por su potencial para impulsar la autosuficiencia sanitaria de la región, 
hacer efectivo el derecho a la salud y prevenir situaciones como la que se vivió al 
irrumpir la pandemia de covid-19, cuando las naciones ricas acapararon desde 
cubrebocas y ventiladores mecánicos hasta vacunas, dificultando las labores de 
combate al coronavirus en los países de ingresos bajos o medios (...) 
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